

SAN JOSÉ, DICIEMBRE 14 DE 1866.

REVISTA DEL EXTERIOR.

(Continúa.)

La insurrección de Palermo ha sido sufocada y, según parece, sin considerable sacrificio de vidas, aunque fué de mayores dimensiones que las que al principio se presumían. La prontitud y las imponentes fuerzas con que el Gobierno acudió, frustraron toda resistencia y esperanza de los insurrectos de sostenerse. Desgraciadamente logró la mayor parte escaparse á la montaña donde la persecución es difícil y poco eficaz. Cierta es que el golpe, calculado para el tiempo de la guerra con Austria, vino tarde. El fin fué probablemente el de hacer una diversion, para dar pretexto á la solicitud de prolongar la ocupacion francesa, aprovechándose de un momento en que al Gobierno italiano se le dificultaban los medios de mantener el orden en su propio territorio; y aun no falta quien atribuya todo el movimiento á intrigas austriacas, en recompensa de las tentativas de Italia de atizar la revolucion en las provincias slavas y húngaras del Austria. Sobre las tendencias borbónicas y clericales de la revolucion que se ocultaban bajo la máscara republicana, no cabe duda. En este sentido la condenó Garibaldi con las palabras: "La anarquía ha sido siempre en Italia la vanguardia de la dominacion extranjera; el movimiento de Palermo, aunque barnizado con el republicanismo, es en su esencia una obra de las castas y conventos."

El General Cadorna, Jefe de las fuerzas del Gobierno, dice en su informe oficial: "No puedo callar que monjes y monjas han influido poderosamente en provocar estos deplorables disturbios. De la instruccion judicial consta que el dinero de aquellos ha sido el recurso principal que permitio organizar las cuadrillas armadas, franqueándoles armas y municiones. Varios frailes tomaron parte en el combate en medio de los bandidos que por la mayor parte pelearon parapetados en los Conventos. El de las "Santas Llagas" opuso la mas encarnizada resistencia. Las monjas presenciaron el fuego y animaron los rebeldes á tirar á los soldados. La opinion pública pide, con referencia á esta complicidad, la abolicion de esas ciudadelas de la reaccion. Por lo demas el caracter del movimiento se da á conocer por las terribles acciones que, á pesar de la corta duracion de la rebelion, se han cometido aqui y en las inmediaciones. En Milismeri fueron degollados 28 carabineros y otros soldados que, forzados á ceder á la fuerza superior, habian entregado las armas. En el cuartel "de la Victoria" mataron con extrema crueldad las tropas alli alojadas, arrojando los cuerpos medio vivos á hogueras. Los insurrectos destruyeron todos los materiales, robaron dinero, saquearon á los heridos y muertos, arrancándoles sus vestidos y demas bienes. . . . Estas breves indicaciones bastarán para probar la indispensable necesidad de proclamar, como lo he hecho, el estado de sitio."

En la prensa italiana se levantan voces, aconsejando se deje subsistir en el Véneto la instruccion pública bajo el sistema hasta ahora vigente. A la objecion de que el método alemán no es adecuado á las escuelas italianas, responden: "el método alemán consiste en que el maestro enseñe los objetos que él mismo ha estudiado y comprende, mientras en Italia es

preceptor aquel que tenga proteccion en los altos círculos gubernativos, aunque nada sepa de lo que debe enseñar. "Cuan atrasada ha de ser la instruccion italiana, si se toma por modelo la austriaca que en Alemania ocupa el último lugar!"

Francia.—El Emperador ha regresado de Biarritz á St. Cloud y su salud parece perfectamente restablecida.

Una desgracia, que en todas partes causa la mas triste impresion, ha sobrevenido á la Emperatriz Carlota de Méjico, hija del difunto rey Leopoldo de Bélgica y nieta de Luis Felipe. Durante su estancia en Roma y en el acto de conferenciar con el Papa sobre la modificacion del Concordato de Méjico, se pronunció una enfermedad cerebral que consistia en la idea fija de que todas las personas de que estaba rodeada, conspiraban contra ella para envenenarla. No quiso salir del Vaticano y Su Santidad se vió en la imprescindible necesidad de poner un departamento del mismo palacio á su disposicion por dos ó tres dias; caso sin precedente é inaudito en las tradiciones de la Santa Sede. Las noticias varían sobre el momento en que se han notado los primeros indicios de la perturbacion mental; pero lo cierto es que el fracaso de su mision y de sus esperanzas, producido por las negativas en París y Roma y, según se dice, la aspereza con que la recibió S. Santidad, agobiaron á la joven Emperatriz, distinguida igualmente por su amabilidad, como por su enerjía y alta inteligencia, y quebrantaron sus fuerzas, debilitadas ya por las profundas emociones que habia sufrido en Méjico. El Conde de Flandes y otros personajes de la familia, llamados inmediatamente para su asistencia, lograron trasladar la enferma á Miramar y últimamente á Viena; pero el estado de su salud muestra poca mejoría y según la opinion de los eminentes médicos que le asisten, no hay esperanza de curacion completa, sino en tiempo muy lejano, siempre que el mal no se convierta en una inflamacion cerebral.

Francia deplora la muerte de dos eminentes diplomáticos, de los Señores Thouvenel y Turgot. El "Moniteur" publica en su parte oficial un Decreto imperial, ordenando que las exéquias del Sr. Thouvenel, en atencion á los grandes méritos del finado para la causa pública, se satisfagan del Tesoro público. Tambien fallecieron el Marques de Boissy, el adversario mas tenaz de Inglaterra, y el Conde Baciocchi, amigo personal del Emperador.

De las tres mas apremiantes cuestiones de la política exterior que amenazan con desagradables discusiones en la próxima reunion del Cuerpo legislativo, la de Méjico, de Roma y de Oriente, las dos primeras habrán encontrado probablemente su solucion, antes de que se reúna la Cámara. Sobre la intervencion francesa en Méjico hemos dado las mas recientes noticias en la revista de los Estados Unidos. No cabe duda de que el Gobierno de Washington está resuelto á asumir una actitud mas decisiva y por esta tendencia se explica tambien el nombramiento del Señor Dix para embajador en París. Las tropas francesas regresarán todavia en este año y el Gobierno imperial tendrá que dar los pasos necesarios para asegurar y tranquilizar los tenedores franceses de efectos mejicanos. Respecto á la situacion de Roma, se han hecho últimamente tentativas para animar al Emperador á que preste una proteccion po-

sitiva y á lo menos moral, á la Santa Sede; pero se asegura que Napoleón, respetando sus compromisos con Italia y teniendo presente la oposicion que el partido clerical le ha hecho y le hace sin cesar, permanece en su posicion prezanta y reservada. En el Oriente se han empeñado los Gobiernos frances é ingles en reprimir las insurrecciones que amagan al Imperio otomano, negando por una parte todo auxilio material ó moral á los insurrectos y desalentando con amistosa franqueza al Gobierno de Grecia, y por otra parte ejerciendo una fuerte presion sobre el Sultan para proceder con espíritu de conciliacion y hacer concesiones liberales á los Creteuses y demas subditos cristianos. La rebelion de Caudia se considera, según el "Moniteur", como concluida, despues de varias derrotas que han sufrido ambas partes, quedando últimamente victoriosos los Turcos. Sin embargo, preciso es confesar que el largo tiempo y las considerables fuerzas que han debido invertirse en la pacificacion de la isla, constituyen un ejemplo poco favorable para la vitalidad de la Sublime Puerta.

Se esquivará en cuanto sea posible, la discusion de la cuestion alemana, por el carácter alarmante que tiene en la disposicion actual de la nacion francesa. El Emperador se promete de la exhibicion universal, de la nueva organizacion militar y de varias obras de mejora interior, tan importantes resultados que combatirá en este momento toda tendencia que pudiera cruzar su política de paz. El Gobierno imperial íntima amistosamente á la Austria el pronto arreglo de sus dificultades interiores, sin dejarse distraer por planes belicosos; y este consejo es ciertamente sincero, puesto que Napoleón desea que la reconstruccion del Imperio austriaco esté concluida al mismo tiempo que el nuevo armamento de Chassepot.

Las incessantes lluvias de este año han hecho subir los rios de Francia, especialmente el Allier y el Loire, á una altura tan extraordinaria que gran parte del pais ha sido el teatro de inundaciones cuya devastacion ha causado un daño de mas de 200 millones de francos. Las corrientes han rompido gran parte de los diques, inundado ciudades, llevado e arroyos enteros, destruido sementeras y puentes, y hecho intrasitables los caminos y ferro-carriles. El Gobierno está desplegando gran actividad para reparar los daños é impedir la repeticion de tan tristes sucesos en lo futuro. Una de las causas principales de la inundacion es la destruccion de los bosques y selvas que se ha efectuado en Francia, sin procurar su oportuna reposicion. Es esta una leccion tambien para nosotros!

Tenemos que mencionar otra calamidad que ha sobrevenido á Francia: la crisis relativa á los tejedores de seda en Lyon. Esta industria es la ocupacion principal de la segunda ciudad del Imperio. La primera fabrica de telas de seda se estableció en Lyon en 1450. En 1660 se contaban alli 12,000 telares. La revocacion del Edicto de Nantes los disminuyó á 5000 y los tejedores emigrados, avenciándose en otros países, formaron competencia. Al tiempo de la revolucion francesa el número de telares habia subido á 18,000 que bajo el terrorismo se redujeron á 3000, y otra vez subieron á 13,000, cuando Napoleón I restableció el culto y los uniformes. Bajo la restauracion ascendió la cifra á 27,000 y bajo Luis Felipe á 50,000. La Republica de 1848 legó á Luis Napoleón 65,000 telares. Desde esta época

empezó una reaccion que fué fomentada por la propagacion de los principios de comercio libre y por la moda que favorecia la fabricacion de jéneros lisos. Para combatir la competencia del extranjero en esta clase de manufacturas, emigró gran parte de los tejedores al campo donde no eran sujetos al impuesto municipal (octroi), y con este hecho empezó la miseria de los que quedaron en la ciudad; miseria que actualmente ha llegado á un grado espantoso. La agitacion se dirige principalmente contra el "otroi"; pero hasta ahora la conducta de los desgraciados ha sido admirable, habiéndose evitado todo desorden y violencia. No admite duda que aun en este movimiento tan serio que parece extenderse á otros lugares, el partido clerical está intrigando.

El naufragio del "Evening Star" de Nueva York para la Havannah, en la altura de las costas de Florida, en el cual perecieron 280 personas próximamente, hace profunda impresion en Francia, porque entre los pasajeros se hallaban dos Compañías líricas y dramáticas francesas.

Aunque el fusil Chassepot se ha adoptado en Francia, no ha podido fabricarse todavía un petrecho satisfactorio, y continúan los importantes ensayos sobre este punto.

El 18 de Octubre murió en su espléndido castillo, á la edad de cien años, Mr. Leger, sastre de Napoleón I, el inventor de los vestidos tradicionales del Emperador, del sobretodo gris y del uniforme verde de los Cazadores de la Guardia.

Los rumores sobre anticipacion de las elecciones universales y sobre el empréstito de mil millones carece todavía de confirmacion.

Se asegura que el embajador frances en Berlin, Benedetti, sucederá al Marques de Moustier en Constantinopla, que Sarriges, embajador en Roma, será trasladado á Berlin, Bienville Director en el Ministerio de Relaciones, á Roma, y Monthlon de Washington á Lisboa.

INGLATERRA.—La grandiosa agitacion de la Liga para la reforma eleccionaria que por medio de los meetings de Manchester, Leeds etc. levanto la poblacion del Norte de Inglaterra, ha atravesado el Tweed y el Canal de S. Jorge, extendiéndose á la seria y constante Escocia y á la inflamable poblacion de la isla verde de Erin. En Glasgow se han reunido con este objeto mas de 150,000 hombres y Mr. Bright, el centro del movimiento, ha recibido una invitacion á Dublin. Aunque algunos órganos de la prensa inglesa denuncian los discursos de Bright como revolucionarios y no solamente reformistas, el mismo no es partidario del sufragio universal adoptado por todos estos meetings; y así puede suceder que la corriente del movimiento, mas fuerte que un individuo, le lleve mas allá de los límites que se ha trazado y produzca una division entre los radicales y sus amigos parlamentarios, los liberales del partido Gladstone.

La Reina se ha dignado conferir al Director de la Compañia de construccion del telégrafo atlántico, Mr. Goebel, y al Vice-Presidente Simpson, el rango de Baronet y á los Señores Glass, Cannoning y Anderson el de "Caballero" (Knight). Aun Mr. Cyrus Field habria recibido un distintivo, si su calidad de ciudadano americano no lo hubiera impedido. Si todos los honores fuesen tambien merecidos, nadie podria condenar la aristocracia.

La Inglaterra ha adoptado el fusil de Sauber que se carga por la recámara. La caestion sobre reorganizacion del ejército, ocupa la seria atencion del Gobierno y de la prensa.

El Gobierno Británico ha retirado su legacion de Sajonia, reconociendo de es-

te modo la sujecion de esta á la Prusia y la Confederacion del Norte.

En Quebec un enorme incendio, el 11 y el 15 de Octubre, ha destruido 2500 casas, dejando sin habitacion cerca de 20,000 individuos.—Todavía se mandan refuerzos de la línea á Canadá contra los Fenianos. La peste de ganado está desapareciendo; pues, en la última semana no han ocurrido, mas que once casos. Desde que, la enfermedad estalló en Inglaterra, han sido atacadas, segun informes oficiales, 253,702 cabezas (poco mas ó menos 51 por mil de toda la existencia) de estas murieron 124,303 y fueron matadas 84,992. La peste parecida de las ovejas y carneros ha devorado hasta ahora 6826 cabezas.

El progreso de la colonia de Nueva Zelanda es rápido y sumamente satisfactorio, á pesar de la guerra con los Indios indijenas. La poblacion se ha aumentado en los últimos cuatro años por 90,000, sus rebaños de ovejas se han duplicado, el número de ganado se ha aumentado cincuenta veces y el área de tierras cercadas y cultivadas se ha triplicado.

Los "Tiradores voluntarios" de Inglaterra, en su visita á la Bélgica para la fiesta internacional de tiradores, han sido recibidos con gran entusiasmo y cordialidad.

RUSIA.—La princesa Dinamarquesa, Dagmar, futura esposa del Gran Duque hereditario, ha llegado á Petersburgo. El 23 de Octubre tuvo lugar su conversion solemnemente á la Iglesia ortodoxa, bajo el nombre de Maria Fedorovna y el 25 se verificará el desposorio.

El Emperador ha hecho gracia á Ishutin, cómplice de Karakosov y fundador de la sociedad secreta, de que salió el atentado, en el mismo momento del último suplicio, cuando ya estaba en el cadalso.

Los Gobiernos de Francia, Rusia, Prusia é Inglaterra, han allanado á Carlos I. de Rumania el camino á la Sublime Puerta, aunque cada uno por diferentes motivos. El Sultán le ha reconocido como Hospodar hereditario, dándole la facultad de acuñar moneda y proponer personas para condecoraciones.

La Rusia ha adoptado fusiles de cargar por la recámara, segun el sistema Thierry.

MISCELANEA.

Causa célebre.—Se está juzgando en la actualidad, en Bruselas, una verdadera causa célebre que, por su mucha extension, tenemos que extractar del modo siguiente:

El acusado es Risk Allah-Effendi, presunto autor del asesinato de un pupilo suyo en una fouda de Amberes.

La carrera de Risk Allah-Effendi está llena de incidentes. Los círculos alegres de Londres abundaron, durante algun tiempo, en episodios relativos á un joven estudiante turco que cursaba la carrera de medicina en la universidad de la Capital de Inglaterra. Su traje oriental, su gallarda presencia y la facilidad y elocuencia con que hablaba diferentes idiomas, le hacian favorito jeneral en los sitios que concurría. La embajada otomana de Londres le confirió el título de médico agregado á la misma.

Después de haber visitado á varias Señoras ricas, se unió á una muy bella que se habia casado dos veces con hombres de fortuna, lo cual la constituía en una viuda opulenta. La jente decía que el matrimonio no era feliz. La Señora murió después de una corta residencia en Bolonia, legando á Risk Allah-Effendi la mayor parte de sus riquezas. Aquella Señora dejó tambien una suma á un muchacho pariente de uno de los maridos anteriores, para

que fuese entregada al llegar á su mayor edad. El testamento instituíó á Risk Allah tutor del jóven, cuyo legado debia heredar en caso de que este llegase á faltar.

Risk Allah se llevó á su pupilo á la Turquía, en donde llegó á ser Coronel. Dice-se que el jóven se salvó como por milagro de varios peligros, mientras permanecia en el Oriente. Después ambos regresaron á Europa.

Se recordará que produjo gran sensacion en el público la noticia del suicidio de un jóven, que insertaron el año pasado los diarios en Bruselas ocurrido en esta ciudad. Era el jóven de quien Risk Allah era tutor. Abrióse una informacion judicial, y Risk Allah-Effendi estuvo preso bastantes dias, pero faltaron pruebas de que tuviese nada que ver con la muerte de su pupilo. Después de aquella informacion Risk Allah vino á Paris, en donde fué recibido por gran número de amigos deseosos de manifestar sus simpatías á una persona acusada de un crimen del cual fué declarada inocente.

Risk Allah publicó en aquel lugar entonces un libro que contenia las diferentes aventuras de su vida, el cual fué leído con gran interés por las muchas relaciones que el autor tenia. Esto le abrió las puertas de varios círculos de Paris, en los que se le consideraba como á una persona de conversacion amena y agradable. A poco tiempo Risk Allah volvió á Londres. Entró tanto la policía belga se apoderó de alguna correspondencia de un criado turco de Risk Allah, que hacia referencia al jóven á quien se encontró muerto en la cama, teniendo al lado la pistola que habia puesto fin á sus dias.

En el próximo número daremos á conocer el fallo á nuestros lectores.

(Del Correo de Ultramar.)

ESPLOSION DE POLVORA EN Heredia.

El Señor Gobernador de Heredia nos remite la siguiente lamentable noticia que nos apresuramos á poner en conocimiento de nuestros lectores.

Heredia 11 de Diciembre de 1866.

Ayer como á las cinco de la tarde se oyó una detonacion que puso en alarma á la mayor parte de la poblacion de la ciudad, y el resultado fué que como cuatrocientas varas de la plaza principal en la casa del labrador de polvora Sr. Joaquin Chaverri, habia sucedido una catástrofe de las mas horrosas. El polvorero tenia en su casa labrada casi toda la polvora de la funcion de los militares y algunas de las de los barrios. Habiéndose ausentado para una diligencia, quedó su mujer en casa con dos mujeres mas que trabajaban la polvora, y otras dos mujeres que se hallaban de visita, todas congo polvres e infelices. Una de ellas estaba fumando y al apagar el cigarro, cayó una chispa en la polvora que voló, estallando en seguida la esplosion de casi toda la polvora que habia en la casa, destruyendo esta y quemando totalmente á cuatro de estas infelices victimas que murieron anoche en medio de crueles tormentos, quedando la quinta en angustiosa agonía. El Señor Gobernador mandó inmediatamente los médicos que podian alcanzarse, al socorro de las terriblemente mutiladas, y se han prodigado, con exactitud, aunque en vano, todos los auxilios que demanda la caridad.

Director y Redactor responsable.
FERNANDO ESTREBER.

IMPRESA NACIONAL.—CALLE DE LA MERCED.